

LA FIDELIDAD CASTELLANA

Esto fidelis usque ad mortem, et dabo tibi coronam vitæ. (APOC. CAP. 2, v. 10.)

DIARIO TRADICIONALISTA.

Se fiel hasta la muerte y te daré la corona de la vida.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico:
CENTRO CATÓLICO, *Lain-Calvo*, 16.

Forma de pago:—En libranza del giro mútuo ó letra de fácil cobro, á la órden del Director del CENTRO CATÓLICO ó en sellos de franqueo ó del timbre móvil para recibos. En este caso en carta certificada.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS á precios convencionales.
Grandes rebajas á nuestros suscritores y abonados.
Insercion de Esquelas de defuncion y funeral á 3 pts. doble tamaño, 5 pts.

Precios de suscripcion:
EN TODA ESPAÑA..... { Tres meses 3 ptas. 75 céntos.
Seis id. 7 id. 50 id.
Un año 15 id. » »
ULTRAMAR Y EXTRANJERO. Un año 30 id. » »
Número suelto 10 céntimos.

COLECCION

DE
Sermones, homilias y panegiricos,
obra original, escrita
POR EL DR. D. ZACARIAS METOLA Y CUENDE, CA-
NÓNIGO LECTORAL DE LA SANTA IGLESIA ME-
TROPOLITANA DE BURGOS.

Cuatro tomos: en rústica 13 pesetas, en pasta 16.
Los pedidos al autor, añadiendo una peseta 50 céntimos para franqueo y certificado.

LIQUIDACION.

Se hace con motivo del próximo traslado, de los géneros del comercio de paños, de Pablo Fernandez de la Cuesta.

BODEGA DE CEBALLOS.

CUZCURRITA (Rioja.)
Depósito en Burgos, *Lain-Calvo* núm. 24.

Vinos puros, sin mezcla de alcohol industrial ni de ninguna otra sustancia extraña á la uva.
PRECIOS.

16 litros (cántara): 7'50
Litro. 0'50

VINO EMBOTELLADO.

Botella de 75 centilitros, con casco 0'65
Docena de botellas id. id. 7'25

Se abonan 25 céntimos de peseta por cada caso que se devuelva al establecimiento.

AVISO Á LOS ORADORES SAGRADOS.

Está en prensa el 6.º tomo que completa el Evangelio de S. Lucas, no quedando ya más que los dos tomos de S. Juan para la terminacion de *La Cadena de oro*, escrita en latin por Santo Tomás de Aquino, y traducida al castellano por el Dr. D. Ramon de Ezenarro, tan conocido y estimado del Clero español á quien dedica su trabajo. Conviene advertir que esta obra sale á luz con el texto original latino y la version castellana.

Teólogo profundo y consumado latino el Sr. Ezenarro ha hecho un gran servicio á los predicadores de la palabra divina, ofreciéndoles una obra riquísima donde hallarán abundantes y preciosos materiales para componer sermones y homilias, y aun improvisar, ó predicar de concepto en los ejercicios de oposicion á Curatos y oposiciones mayores.

Los pedidos deben dirigirse al autor, ó á la Administracion de la imprenta de Aguado, calle Pontejos, 8, Madrid.

DESPACHO DE VINOS del cosechero

Gregorio Lezana, calle de San Cosme, número 36.

Vino blanco de La Seca, y otro Claro especial á 20 céntimos el medio litro, vinagre á 15 céntimos id.

VACANTE. Por fallecimiento del propietario se vende una botica en un buen pueblo de la Rioja, con estacion de ferrocarril. Para mas pormenores dirigirse á don Constante Corti farmacéutico, en Vitoria.

La Fidelidad Castellana.

VIERNES 4 DE MAYO DE 1888.

ESTUPENDA.

El *Observateur Francais*, diario de París dice que el diario nestoriano de Madrid, *La Union Católica* (?), es uno de los periódicos mas respetables y mas estimados de Madrid, Organó del Episcopado é inspirado por el señor D. Alejandro Pidal y Mon.

Nos da la noticia la misma *Gaceta* de Nestorio con delectacion morosa, y no disimulado orgullo, y á la estupenda diablura del diario parisien pone el diario mestizo la siguiente cole-

ta: «*La Union Católica* tiene por regla invariable de conducta no separarse jamás de las doctrinas y de los consejos del Episcopado español.» «Sin duda por eso *L. Observateur Francais* la llama órgano del Episcopado.»

¡Qué gusto! ¡El diario mestizo estimando!

Nada menos que el título altísimo, estupendo inaudito de... *Organó del Episcopado.*

No mueve nuestra pluma la envidia ruin, roedor incansable de las glorias ajenas. Vamos á decir la verdad, ya que el citado diario de París conoce las cosas de España y sobre todo los casos de *La Union* como las cosas de los habitantes de la luna. Nosotros hemos demostrado que *La Union* es órgano genuino de Nestorio; hemos notificado al mundo sus méritos; hemos comprobado sus títulos, y no es cosa de arrebatarle esta gloria.

Sentimos que el diario mestizo se muestre tan ingrato con su patrono; el hereje de Constantinopla, aceptando el título no ganado y el oficio jamás merecido que le adjudica el diario parisien. Porque no es cierto que *La Union* haya tenido ni tenga por regla invariable de conducta no separarse jamás de las doctrinas y consejos del Episcopado. El Papa y los Obispos han condenado el liberalismo y *La Union* se ha separado de ellos, aprobándolo y usufructuándolo la herejía liberal y pelechando con sus honras y provechos.

Los Prelados de la Sagrada Congregacion del Indice han decretado que el liberalismo es pecado, y el diario mestizo se ha separado de ese altísimo tribunal, y rebelado contra sus decretos, sosteniendo que el liberalismo no es pecado, sino que es cosa buena y excelente.

Los Obispos españoles con el Papa á la cabeza condenaron y condenan el artículo 11 de la Constitucion liberal conservadora, y el diario mestizo se ha separado de ellos: defendiendo la tolerancia religiosa y la conducta de Cánovas y Pidal contra la doctrina y la conducta del Episcopado español.

La Union católica no ha seguido los consejos ni la doctrina de los señores Obispos de Urgel, de Osmá, de Daulia, de Plasencia, de Tarazona, sino que se ha rebelado contra ellos, y los ha insultado desde sus columnas, y en el parlamento.

Los Obispos condenaron la conducta de Pidal en la Universidad y la conducta de los diputados mestizos en el parlamento cuando Sagasta habló de *la lana de la Unidad católica*, y el diario mestizo se separó de los Obispos, poniéndose al lado de su patrono y de sus amigos.

Cuando guste el órgano de Nestorio, haremos mas historia para deshacer su fariseismo, y poner de relieve sus frescuras.

EL MATERIALISMO.

Entre los seres sublunares el mas misterioso, el mas insondable, el mas incomprensible, es el hombre: hay en él una lucha intestina entre la razon y las pasiones, y ora triunfan estas, ora aquella sale victoriosa: la razon, digámoslo así, espiritualiza al hombre, las pasiones lo materializan. El materialismo es un mal deplorable que se reviste de todas las formas, toma todos los lenguajes, se nutre de todas las pasiones; sube al palacio de los magnates, entra en el gobierno de los Estados, se mezcla en la administracion de los negocios públicos; se sienta en las asambleas legislativas para pervertir las leyes desde su origen; con su soplo pestífero envenena las doctrinas de la instruccion pública, y zapa y destruye á la sociedad en sus cimientos: aquí oímos á una turba de materialistas que se burlan de la dulce esperanza de sobrevivir á la disolucion de nuestros órganos; allí vemos á otros que dicen, el alma no es otra cosa sino el flujo y reflujo de los corpúsculos moridos, y que nuestra alma de hoy no es el alma que teníamos el año pasado; ya la Universidad de Bolonia oye atónita á un hombre, que se dice sábio, porque asienta el principio de que el vegetal es la base de la que el hombre es el complemento; mientras en la de Madrid no se avergüenza un catedrático de aseverar que el hombre es un mono perfeccionado de la familia del gorrillo y del orangutan.

El monstruoso sistema materialista, que enseña que el hombre en nada es superior á las bestias, arrastra necesariamente al delito. El pensamiento de la nada no es capaz de atemorizar á los malvados: importa para la conservacion y paz de la sociedad refutar los sofismas de los incrédulos, y recordarles la justicia de Dios, que tanto los fatiga y trastorna en medio de sus goces. Todo infractor de la ley de Dios teme los terribles castigos reservados en un mundo venidero: la idea de la inmortalidad del alma no pueden menos de angustiar al que quiere vivir sin temor y sin regla alguna. ¿Qué hace para extinguir el punzante remordimiento? Se compara con el bruto, procura persuadirse que todo acaba con la muerte.

El hombre nace en la mas completa ignorancia, pero con la facultad de aprender; el bruto nace instruido de todo lo que debe obrar, pero sin la facultad de progresar. El hombre adquiere sus conocimientos por grados y con el auxilio del raciocinio; el bruto lo ha recibido todo con el instinto, y nada ha tenido que aprender.

El hombre nace perfectible, capaz de encontrar hasta lo infinito; el bruto nace perfecto ó acabado, sin muestra de inteligencia, de prevision, ni de libertad. La imperfeccion del hombre está en el individuo, y la perfectibilidad en la especie; la perfeccion relativa del bruto está en el individuo, y

la imperfectibilidad en la especie. La especie humana no se detiene nunca, porque sigue una línea recta, cuyo término no puede alcanzar; la especie bruta vuelve siempre á empezar, da vueltas incesantemente dentro de un círculo del que no puede salir. No es imposible, el sacar de esta diferencia entre el alma del hombre y el instinto del bruto algunas inducciones, aunque lejanas, sobre la inmortalidad de la una y la mortalidad de la otra.

Las ideas de orden, de razon, de justicia, etc., son eternas como Dios, que es su tipo: el alma que concibe estas ideas es inmortal, pues que es la facultad de contemplar un objeto; pero la que tienen los brutos de recibir imágenes y sensaciones, teniendo por objeto este mundo material y perecedero, cesa esta facultad cuando ya no hay razon para que exista, y que desapareció el objeto con la descomposicion de los sentidos destinados á recibirla. Increíble parece, dice el inmortal Balmes, haya hombres que digan que el alma no es espiritual. ¿Cómo es posible que el alma, capaz de idear y ejecutar las obras mas grandiosas, no sea mas que un pedacito de carne, una madeja de nervios, un ovillo de fibras, ó alguna porcion de sangre, ó de humores, ó de fluidos, por delicados que se imaginen? Cuando admiramos los inmortales poemas de Homero, de Virgilio y de Tasso, las elocuentes páginas de Demóstenes, de Ciceron, y de Bossuet, los maravillosos cuadros de Miguel Angel y de Rafael, ¿es dable el pensar siquiera que en aquellas cabezas no habia más que carnes, nervios, fibras, sangre, humores, fluidos de distintas clases, pero ningun espíritu? ¿Cómo puede concebir semejante despropósito un hombre de sano juicio? No, materialistas no, el hombre es algo mas que una bestia, como lo demuestra, la espiritualidad é inmortalidad de su alma. Todos sabemos por experiencia propia que hay dentro de nuestro cuerpo un alma, esto es, una sustancia simple, con la facultad de entender, sentir y querer: esta alma es espiritual ó inmortal, como se conoce fácilmente considerando la diferencia inmensa que media entre ella y la materia. La materia es inerte, el alma es activa; la materia es esencialmente compuesta, el alma es esencialmente simple: la materia es incapaz de pensar y querer; el alma recorre con el pensamiento en pocos instantes los cielos y la tierra, quiere una cosa ó la rechaza.

Prescindiremos por no hacernos demasiado largos, de los argumentos que alegan los psicólogos cuando demuestran la inmortalidad intrínseca del alma por su simplicidad, ó sea por la imposibilidad de perecer por disolucion de partes, supuesto que todo lo simple carece de ellas: solo diremos que la mortalidad del alma racional se abre á la sabiduría, á la bondad y á la justicia de Dios. ¿Qué vendría á ser en esta insensata suposicion de la sa-

biduria de Dios? ¿Qué objeto tendría el brillante y magnífico espectáculo de la creación? ¿qué fin se propuso Dios al formar al hombre á su imagen y semejanza?

No cabe duda que entre los seres que contiene este mundo visible, el mas excelente es el hombre, y todos los demás no han sido creados sino para él. El hombre solo sobre la tierra lleva impreso el sello de la Divinidad; es inferior solamente de un grado á los espíritus celestes, pero es mas grande que el universo; pues aun cuando en medio de un espantoso terremoto el universo aplastase al hombre, el hombre conocería y sentiría que el universo lo destruye, y el universo no lo sentiría, ni lo conocería, ni lo querría. No midais, materialistas no, la grandeza de este ser por el espacio que su cuerpo ocupa sobre la tierra, sino por la extension de ese espíritu que mide los cielos, penetra los abismos, se remonta hasta lo pasado, contempla lo presente y se extiende hasta un porvenir sin limites. Pues este espíritu inmaterial es el que forma la excelencia, la dignidad y la grandeza del hombre. ¿Quién osaría suponer que Dios ha creado al alma para aniquilarla? ¿Habría producido con tanto esmero á nuestra alma para verla desaparecer en un momento? Nosotros frágiles mortales procuramos imprimir en nuestras obras el sello de la inmortalidad, y Dios, fuente de la vida y autor de todo ser, ¿no habrá creado mas que para la muerte y la nada?

Semejante á un extranjero arquitecto, ¿no habrá Dios edificado mas que para destruir? ó parecido á un niño que juega, no habrá trabajado mas que para arruinar?

Atribuir á Dios semejante designio es negar su sabiduría.

Si la mente humana falleciese, preciso sería decir que el Criador, lejos de manifestarse padre del hombre, no le habria distinguido con tan gloriosos privilegios, sino para hacerle mas infeliz que todos los demás seres; sus beneficios se trocarian en refinamientos de crueldad. El hombre, en cuanto al cuerpo, está sujeto á mas enfermedades que los demás animales; anticipa sus males con la prevision; los agrava con la reflexion, los multiplica con amargos arrepentimientos, y los prolonga con la memoria: á la manera que un viento glacial quita las amarillas hojas de las copas de los añosos árboles, así arranca la desgracia al hombre sus parientes, sus amigos, sus conocidos, los cuales parecidos á las aves viajeras toman el escape en cuanto llegan los dias malos para no verse jamás.

El hombre en medio de sus miserias se siente devorado por una sed ardiente de felicidad, la busca por un irresistible impulso de su naturaleza, y en ninguna parte la halla; ninguna belleza le encanta, ningun deleite le satisface, en todo descubre defectos: las diversiones le cansan por su frivolidad; los placeres viles le disgustan con la saciedad; las riquezas le causan mil inquietudes; las dignidades son una brillante servidumbre; la gloria terrena es un humo que deja vacío el corazón; la ciencia es una ilusión que con el tiempo se disipa; y ¿es posible que Dios haya creado al hombre solo para sufrir males positivos y consumirse en investigar bienes imaginarios? Si el hombre, despues de cruzar las áridos y espinosos senderos de una vida sembrada de dolores é infortunios, fuese sacrificado á la nada, no podría mirar á su Criador como un ser de infinita bondad.

Imposible es lanzar una mirada en

el mundo moral, sin advertir la justicia, el desorden, la confusion que allí reinan. Aquí vemos hollados los derechos y los deberes mas sagrados; allí contemplamos al crimen impune, la impiedad aplaudida y al vicio triunfante; ora oimos á la virtud gimiendo bajo el peso del ridículo y del desprecio, ora la Religion es víctima de la burla y el sarcasmo; por doquiera se urden horribles tramas contra las leyes, resoluciones espantosas que destruyen los pueblos, doctrinas execrables enseñadas á la incauta juventud; y en todo tiempo se han visto los mismos excesos, las mismas usurpaciones, guerras bárbaras, rebeliones sangrientas, iniquidades escandalosas, impíos que prosperan, justos oprimidos y un designio formado y seguido con perseverancia de reducir al hombre al estado de salvaje.

Y Dios ¿puede mirar con indiferencia tan horribles escenas? ¿puede sin faltar á la justicia condenarlos á todos á la nada, sin distinguir entre el inocente y el culpado, entre el justo y el impío, entre el tirano y su víctima?... ¡Ah! No hagamos este insulto á la justicia divina; no degrademos de tal modo nuestra naturaleza colocándonos al nivel de los brutos. No, materialistas no, existe otra vida, y todos los pueblos aun los mas bárbaros, todos los hombres aun los mas ignorantes, todos los impíos aun los mas audaces, tienen esa verdad grabada en su corazón, y nunca han podido ahogar esa voz de la razón, ese grito de la naturaleza, esa creencia universal del linaje humano. Preciso es reconocer que el dogma de la inmortalidad fluye naturalmente de la idea de un Dios sabio, bondadoso y justo; preciso es confesar que esta verdad, digan lo que gusten los materialistas, es la mas consoladora, la mas conexa é identificada con el porvenir de la criatura, que era lo que principalmente nos propusimos demostrar al rebatir el materialismo.

Mas ¡oh hombre materialista! por la comiseracion que nos produce esa tu pobrecita alma redimida con la sangre preciosa de todo un Dios, es por lo que no concluiremos este artículo, sin suplicarte no te envilezcas, no te degrades, ni arranques de tu corazón aquel principio consolador que te distingue de todos los demás seres, no te asemejes á los irracionales, y no olvides jamás que hay secreta mancomunidad entre el despotismo y el materialismo.

Al Menudeo.

¡Qué vergüenza!
Oigan ustedes la última palabra del caballero de la *Triste figura*, digo del caballo *Tropezones*, alias *El Fomento*:

«En nuestro número anterior decíamos que la polémica sostenida con el matrimonio incestuoso y provocada por éste quedaba terminada; lo dicho cumplimos y el público que ha apreciado sin pasión el giro de la controversia ha sabido dar á cada uno lo que le corresponde.»

Pues, por poco dinero habrá encontrado el público lo que á tí te corresponde.

Yo solo deseo que puedas disfrutarlo muchos años.

Ahora, queda con Dios caballero..... *congrío*.

Pasa en silencio unos dias sin chistar una palabra, y ponte en todos los golpes una salmuera cargada.

Los rosicleres en provincias.

De Viana del Bollo escriben diciendo que el gobierno tiene en grande abandono los pueblos de aquella zona, y que de seguir así la miseria mas espantosa se apoderará de ellos.

Pues si eso pasa en el pueblo que llaman Viana del Bollo ¿Qué pasará en otros muchos! porque consideren todos

que allí al menos tienen pan; ¡como que es Viana del Bollo!

El Diario Español haciendo titiritero á Gamazo:

«La situación del Sr. Gamazo es bien difícil. Necesita hacer prodigios de equilibrio y habilidad para quedar bien con el Sr. Sagasta y con los electores de Valladolid.»

Ya en el país no pasan los equilibrios. Es función muy vista. Por eso á los equilibristas les espera un porvenir muy largo en... *feos*. Cada elección les darán uno los electores.

Pues Señor, Romero Robledo está en decadencia.

Por cada columna de telegramas de adhesión á su política que publica *El Diario Español* trae tres ó cuatro, también de telegramas, *El Resumen*.

Esto debe significar que Lopez Dominguez aprendió de su consocio á dar importancia á las manifestaciones de simpatía.

Domero Robledo puede exclamar comparando su periódico con el del General.

Aprende flores de mi lo que va de ayer á hoy

Dice *El Resumen*: «El 12 tendrá lugar en el Instituto agrícola el concurso de esquiladores.

El ministro de Hacienda no opta á premio.» Naturalmente.

Como que formará parte del jurado por ser un esquilador de primera lijera.

Y sabido es que los Jurados quedan *hors concours*.

GEGE.

LA EXPOSICION UNIVERSAL.

Barcelona 1.º de Mayo de 1888.

Sr. Director

Muy señor mio: Crece la animación de día en día, y comienza la ciudad á llenarse de forasteros. A este propósito conviene hacer constar, que respecto á la carestía de la vida en Barcelona, se exagera de una manera lamentable, por los que entienden, *que dá tono*, el decir que las cosas son caras.

En los artículos que se venden en los mercados públicos, no ha habido ni un céntimo de aumento: todos los restaurantes y todos los cafés, conservan sus mismos precios. Lo mismo ocurre con las casas de huéspedes y con los espectáculos públicos. Respecto á las fondas y hoteles, algunos de lujo, aumentarán sus precios y comodidades; pero un gran número de segundo orden, donde se está muy bien por 20, 26 y 30 reales de pupilaje, conservan sus tarifas, y las conservarán.

Barcelona es un pueblo rico, pero en su manera de ser general, no es un pueblo fastuoso. Cuando se trata de monumentos, de obras públicas ó de utilidad general, no se escatima nunca nada; pero precisamente es rico, porque es económico y el derroche que es necesario á la vida, en las estaciones de invierno, como Pau y Niza, y de verano como Arcachon y Biarritz, aquí no se conoce.

Cataluña, como he dicho á V. es un pueblo que vive bien, pero que no goza tirando el dinero, y por consecuencia, este criterio preside á su manera de ser. Al lado de esta sobriedad en los gastos, que imponen las costumbres del país, Barcelona que es un pueblo cosmopolita, ha tenido necesidad de preparar hoteles suntuosos, y ha sabido hacerlo; de forma que, lo mismo encontrarán aquí alojamiento con arreglo á sus aficiones y necesidades, el gran señor ruso, que necesite para vivir á su gusto gastar muchos rublos, que la familia modesta que aspire á alojarse con decencia.

El ayuntamiento, se ha preocupado mucho de la cuestión de alojamientos, en términos que ha establecido un negociado en el municipio, donde constan las casas amuebladas que hay para alquilar.

El Palacio de la Industria, terminado por completo hace mas de un mes, presenta cada día nuevas instalaciones, y puede asegurarse que hoy, primero de Mayo, presenta un aspecto muy parecido, al que hace diez años, á la misma hora en que escribo esta carta, presentaba el de París, cuando abrió aquella Exposición, el Mariscal Mac-Mahon.

Francia, que ocupa cuatro naves, tiene su exposición adelantadísima, y puedo anticipar á V. que será muy notable.

Los chinos, comienzan á hacer su instalación, y los turcos tienen la suya adelantada.

La República del Uruguay, la tiene concluida, y en verdad, que honra al activo Comisario de aquel país, señor Barboza.

La galería del trabajo, á donde tienen puerta de salida todos los países, recordará lo que fué en la Exposición de París del 78, la que se llamaba, «Calle de las Naciones», y ya es muy frecuente en ella, ver en amigable consorcio, un chino, un inglés, un turco y varios franceses y belgas que escuchan al representante de una casa de San Lúcar, que les inculca, los elementales principios del terezo.

El Palacio de Bellas-Artes, cada día recibe nuevos cuadros.

Baixeras, ha remitido «*Un palco en los toros*», de mucha vida y excelente colorido. Madrid, firmado con un pseudónimo, un cuadro titulado «*Estudiantina*» destinado á llamar la atención.

Nuestro compatriota Romeu, ha remitido de New-York, unos grabados notabilísimos. Salvá, Abril, Vilart, Savorit y Gamosi; han enviado también trabajos apreciables.

Urgel, presentará fuera de concurso, un cuadro muy notable.

Y para terminar por hoy y siguiendo mi costumbre, allá van unas cuantas noticias. La prensa de Madrid, Extranjera y Provincias, ha elegido su sindicato, compuesto de cinco individuos por cada grupo; para corresponder al bonquete que nos ofreció la Comisión Ejecutiva, se dará por suscripción, uno de la Prensa á la Junta; las fieras de Redembach, continúan llamando la atención, hay diez y siete leones, cinco hienas, y seis osos blancos.

La Exposición, será visitada por el rey de Suecia y probablemente por el presidente de la república francesa; la reina de Italia también visitará nuestro Certámen; están muy adelantadas las obras de la Casa de la Ciudad, donde se alojara la regente; ha llegado Sarah Bernhardt; está terminándose el camino para ir al hipódromo por la Gran-vía; y se activan los trabajos para la reunión de los Congresos.

Disponga como siempre de la buena voluntad de su afemo. S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Carta de San Sebastian.

30 de Abril de 1888.

Sr. Director de LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Muy señor mio: Continuando con *Ludovico*, examinaremos hoy la historia de *La Voz* y del *Eco*, puesto que el corresponsal de *La Union*, decia en su primera carta.

«Mientras *La Voz*, diario republicano y biliosamente revolucionario, con algunas intermitencias, busca el concurso de los párrocos de Santa María y San Vicente para ejercer actos de caridad; mientras el anodino *Eco*, monárquico-liberal también con intervalos, guarda respecto á los ministros del Señor, *El Fuestista* gusta de traer y llevar las personalidades de los párrocos dignísimos citados.»

¡*La Voz* revolucionaria con intervalos!

¡*El Eco* respetuoso con los curas!

Que está bien con los curas, un periódico, cual *El Eco*, que es el que puso á los pastores protestantes, por modelo de los sacerdotes católicos; el que dió lecciones al clero y censuró su celo, en ocasión de las elecciones provinciales en Vergara (1); el que calló y disculpó la venta del *Motin* y *La Tronada* (2); el que nada dijo en contra del proyecto de crear en esta ciudad escuelas láicas; el que dirigió censuras á los frailes que vienen á San Sebastian á pedir limosna, lamentándose no se les llevara á la cárcel como á los pobres; el que pasó sin protesta la manifestación masónica de un café, al pasar la procesion del Corpus; el que tampoco dijo nada del reglamento de los libre-pensadores de esta, presentado á la aprobación del gobernador, el que la negó, para verificar entierros, casamientos, bautizos etc., civilmente; el que ni chistó siquiera ante la propaganda protestante de una *botellística* casa de comercio de esta ciudad, que ponía en los billetes de Banco, textos truncados ó ambiguos de La Sagrada Escritura; el que pasó por alto las profanaciones del Campo-santo de Polloc, con el enterramiento de varios suicidas; el que en lugar de denunciar las asquerosas representaciones del *Demi-Monde*, pidió á la empresa pusiese en escena *La Pasionaria*; el que guardó silencio respecto á los escándalos de las gentes de mal vivir que salían á las ventanas, y á la muralla, medio vestidas, ofendiendo el pudor

(1) «Fin de elecciones»; *Eco* núm 348 del 17 Setiembre 1884.

(2) «Al corresponsal de El Vasco»; *Eco* núm. 551 del 26 Mayo 1885.

de los paseantes del ensanche oriental de la Zurriola; el que felicitó al periódico *La Bola de Nieve*; el que reseñó el banquete ofrecido á este ciudadano y al h. Moret, por la *Union Obrera*, alegrándose que el primero hubiese representado dignamente á la prensa local; el que pidió la desaparicion de la capilla de San Martín, perjudicando los intereses religiosos de aquella barriada (3); el que anunció á la sonámbula Madame Guisols; el que mientras pedía la desaparicion del cuadro de San Vicente, en nombre del *buen gusto* (4), anunciaba las representaciones francesas como *La Mascotta*, *Le Fiacre* 117 etc.; el que no tuvo una sola línea para llamar la atencion de las autoridades, sobre los escaparates de una librería, en los que se exhibian al público, obras como *La Pálida*, *El Cura*, *La Buscona*, *La Prostituta*; el que dejó sin censura los actos de los libre-pensadores del antiguo, que insultaban á la gente que salía de los ejercicios dados por el P. Oyarzun; el que guardó absoluto silencio, mientras en una casa del barrio antes citado, se pintaron insignias masónicas; el que tampoco dedicó dos líneas para pedir que se corrigiera el abuso de las palomas mensajeras que merodeaban en bandada por el Castillo en pleno día, y á travésaban paseos públicos como el del Boulevard, cuando estaban llenos de gente, llamando la atencion por sus trajes y su porte; el que pasó por alto las asquerosas correspondencias dirigidas al libre-pensador periódico *La Concordia*; el que consintió se hollara la moral en los bailes de la fuente de la salud y baile del puñal, sin pedir se suprimieran; el que se avergüenza de que los forasteros que vienen á San Sebastian, tropiezan con los pobres (5); el que ni una palabra de reprobacion tuvo para el *reservado gabinete anatómico* del teatro de Variedades; el que alabó la obra de Garibaldi y Victor Manuel (6); el que ha permanecido mudo tocante á las pornografías de las cajas de cierta fábrica de fósforos; el que calificó de satisfactorio resultado, el duelo habido entre dos personas conocidas (7); el que defendió el duelo, al copiar los artículos de *La Epoca*; el que negó la inmortalidad del alma, y la existencia de la otra vida (8); el que comparó la supresion de los sargentos, en lo buena y conveniente, con la expulsion de los Jesuitas, á la que denominó famosa (9); el que mientras consentía los alardes públicos del colegio protestante, clamó enfurecido contra unas pobres criaturas, que se rieron ó burlaron de las niñas del colegio de la avenida, como si el hecho que tituló *incalificable*, fuera un enorme crimen (10); el que contestando al *Correo*, que atribuyó á influjos de la masonería, el indulto de Villacampa, dijo que esta secta no tiene hoy importancia, lo cual era contribuir á que no se la combatiese y no se la temiera (11); el que pasó en silencio el alboroto y escándalo de unos chicleos, pagados por las logias, para insultar á determinadas personas, á la salida de la novena de la Purísima, del año 1886; el que anunció los obscenos *vandevilles* y dijo que había de ir á ellos, porque hay que ir con el gusto público, sea ó no el que deba ser (12); el que dió la noticia de la prision de un Sacerdote, como complicado en el asesinato de Garcia Vao (13); el que insertó artículos tan impíos como los de *El Sacro Colegio*; el que dió en folletín novelas como *El Parvoco de la Montaña*, en la que se dudaba de la vocacion religiosa; el que publicó escritos tan... *verdes* como los del *viaje en el express* y otros del mismo remilgado autor; el que entonó himnos al progreso moderno, por el cual, *van y vienen en amigable compañía* y circulan por todas partes, las hojas en que se contienen las mas opuestas doctrinas, desde *El Siglo Futuro*, á *La Union*, desde *La Epoca* á *La República*; desde

La Union á *Las Dominicales* (14); el que calumnió al P. Garcia Frutos, atribuyéndole ataques personales á los artistas del teatro principal, que no habia dirigido, y presentándole como orador de tan desnudo lenguaje, que algunas jóvenes se ruborizaron (15); el que dejó de insertar el comunicado en que el cabildo de San Vicente, protestaba de las calumnias de *El Eco*, volviendo sin embargo á la carga contra el P. Frutos, rebajándole como orador sagrado (16); el que despues de esto, tuvo valor para volver á calumniar á dicho sabio y virtuoso jesuita, diciendo que cual otro tiempo en el monte lanzaban dardos los carlistas, se lanzan hoy, con apariencias de salvadoras enseñanzas desde el sitio (el pulpito), que impunemente pueden hablar (17); el que anunció los bailes de máscaras; el que dudó del fallo de la S. C. del Indice (18); el que anunció las obras del mason y excomulgado Morayta; el que dió cabida en sus columnas á acusaciones de los liberales de Villafranca, contra el clero de dicha villa, llamándolo revoltoso y causante de discordias, porque se negó á las pretensiones electorales de aquellos (19); el que pidió á las autoridades eclesiástica y civil reprimieran los *impertinentes sermones* de algunos cléricos, porque en cumplimiento de su deber, condenaban el liberalismo, como los demás vicios y pecados (20); el que culpó á los curas, de los disturbios de Orduña, falseados por la prensa liberal (21); el que dudó de que Dios creara el mundo de la nada (22); el que achacó á los jesuitas ser el origen de los trastornos de Filipinas (23); el que aseguró que los Sacramentos de la Penitencia y de la Extrema-Union, empezaron á usarse los años 157 y 550 respectivamente (24); el que quitó importancia á la aprobacion de los estatutos del Gran Oriente nacional de España (25); el que dijo que la procesion y proclamacion de la Bula no encaja en el marco del siglo XIX (26); el que dió á luz escritos tan realistas, como la reseña del baile del Casino (27); el que se volvió loco hasta poder dar á conocer á sus lectores el discurso del Sr. Garcia Alvarez, discurso en el que se atacaba la fé; el que dijo que los jesuitas faltaban á sus votos, lamentándose de que no se discutiera la Compañía de Jesús, y alegrándose del poder de la masonería, que salía absuelta por no resultar en los tribunales nada contra ella (28); el que negaba fervor religioso á las devotas, diciendo que iban á la iglesia á ver y á ser vistas, y se lamentaba de que no haya habido este año pié para criticar á los oradores sagrados de Madrid, puestos á raya por los redactores del *Globo*, tan amigos del *Eco* (29).

Este es el moderado, sensato y religioso *Eco de San Sebastian*; esta es su historia. Otro día veremos, lo que ha dicho *La Voz* puesto que *Ludovico* tambien la defiende, al decir que es mala, solo á ratos; con intermitencias.

Suyo afectísimo, X

CARTA DE MADRID.

3 de Mayo de 1888.

Mi estimado amigo y correligionario: La España liberal se ha enriquecido.... con un partido mas. Desde ayer figura en la escena política el partido demócrata-liberal-monárquico, ¡chehe usted nombres! capitaneado por el general Lopez Dominguez cuyo estado mayor lo componen otros diez y seis generales y

- (14) «Ecos del día»; «Eco» núm. 1075 del 28 Enero 1887.
- (15) «Ecos del día»; «Eco» núm. 1123 del 17 Marzo de 1887.
- (16) «Ecos del día»; «Eco» núm. 1124 del 18 de Marzo de 1887.
- (17) «Ecos del día»; «Eco» núm. 1126 del 20 de Marzo 1887.
- (18) «Comentarios»; «Eco» núm. 1149 del 14 de Abril 1887.
- (19) «Comunicado»; «Eco» núm. 1194 del 29 de Mayo de 1887.
- (20) «Ecos del día»; «Eco» núm. 1212 del 16 de Junio de 1887.
- (21) id. id. id.
- (22) «El Bombo»; «Eco» núm. 1239 del 17 de Julio de 1887.
- (23) «Alcance de Madrid»; «Eco» núm. 1305 y 1307 del 29 Setiembre y 1.º Octubre 1887.
- (24) «Datos curiosos»; «Eco», núm. 1349 del 18 Noviembre 1887.
- (25) «Noticias»; «Eco», núm. 1310 del 11 Octubre 1887.
- (26) «Crónica semanal»; «Eco», núm. 1358 del 29 Noviembre 1887.
- (27) «Eco», núm. 1419 del 14 de Febrero de 1888.
- (28) «Alcance de Madrid»; «Eco», núm. 1432 del 26 Febrero 1888.
- (29) «Crónica madrileña»; «Eco», núm. 1437 del 6 de Marzo 1888.

treinta y tantos diputados y senadores en activo y de reemplazo, pertenecientes al elemento civil.

El programa del nuevo partido es el de la antigua izquierda dinástica y sus propósitos son los de aliar á la monarquía con la democracia.

«Si esto no se consigue—dijo Lopez Dominguez en su discurso—la responsabilidad será nuestra.»

El general insistió mucho en lo relativo á la sed que siente España de economías, lo de siempre, y afirmó que pueden hacerse en el ramo de Guerra reduciendo el contingente del ejército.

«No quiero—dijo—sobre las armas mas que los soldados necesarios. Lo que quiero es la instruccion militar del país y la organizacion de verdaderas reservas.»

Esta declaracion unida á otra en que el general Lopez Dominguez afirmó como línea de conducta del nuevo partido la benevolencia hacia los gobiernos que se encaminen á lograr las conquistas liberales, es la que mas efecto ha producido entre los políticos y muy particularmente entre los políticos fusionistas que juzgan segura en mas ó menos breve espacio de tiempo la sustitucion del general Cassola, en su cargo de ministro, por el jefe del nuevo partido demócrata y además liberal y además monárquico.

La Regencia, órgano del Sr. Gamazo, lo dice claramente y considera como una solución á las dificultades que entrañan los problemas militares la sustitucion antedicha, cosa que ha puesto excesivamente nerviosos á los amigos del general Cassola.

En resumen:

La formacion ó revoque de las huestes dominguistas viene á servir de ejército auxiliar á las tendencias democráticas de la fusion, á las que se incorporará tarde ó temprano aumentando el núcleo de los políticos que siguen las inspiraciones de Martos preparando, bajo la direccion del presidente del Congreso la resurreccion del antiguo partido radical que sirvió de puente al establecimiento de la república en 1873.

Ahora bien; como por el lado opuesto, es decir, por la derecha de la fusion andan merodeando los reformistas que militan á las órdenes de Romero Robledo, las huestes sagastinas corren peligro de disgregarse relegando á D. Práxedes á la categoria de jefe de su tertulia particular ó sea, de los Mansis y Venencios.

¿Se resignará Sagasta á este papel secundario?

No es fácil suponerlo; y de aqui el que crea todo el mundo que se decidirá á plantear la crisis en no lejano plazo desembarazándose del ministro de Hacienda y del general Cassola, para dar por un lado satisfaccion á los gamacistas, y por otro, conquistando para la cartera de Guerra al general Lopez Dominguez único medio de mantener por algun tiempo la cohesion en el partido fusionista y la llamada ponderacion de fuerzas en el gabinete. Esto es, el reparto equitativo de carteras entre los elementos de la derecha y los de la izquierda de la fusion.

Hay quien cree que servirá de motivo para la crisis cierta proposicion incidental que proyecta presentar el Sr. Romero Robledo pidiendo que se discutan con preferencia las cuestiones económicas y que se dejen para otra legislatura los asuntos militares.

Como es natural los cassolistas votarán en contra de dicha proposicion, pero los gamacistas, si son consecuentes con su actual actitud votarán en pró. Si esto sucede, ante una division de la mayoría se verá obligado el gobierno á plantear la crisis, cuyo único desenlace favorable para la situacion fusionista es la eliminacion de los dos ministros causa de la discordia.

Tal es al menos lo que se alcanza á los que siguen con atencion la marcha de los acontecimientos.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

SECCION DE NOTICIAS.

En la tarde de ayer entró en la sombrerería de D. Victoriano Bedoya, sita en los portales de la Plaza Mayor, un asistente en compañía de otrosoldado, con objeto de comprar una gorra: al poco rato llegó el sargento segundo del regimiento Infantería de Burgos Antonio Osorio, y empezó á disputar con el dueño de dicho establecimiento pegándole un puñetazo en la cara y le rompió los lentes que tenia puestos,

haciéndole dos heridas leves con los cristales; dándose despues á la fuga el referido sargento.

Los guardias de Seguridad Rafael Blandina y Cesáreo Ortiz, condujeron á la Casa de socorro al herido, donde fué curado, y se dió conocimiento de este suceso al Juzgado municipal.

Servicio particular de LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Madrid 3 (1 t.)

Se hacen grandes comentarios con motivo de haber presentado la dimision de sus cargos la duquesa de Medina de las Torres camarera mayor de Palacio y aya de Don Alfonso.

La dimision le ha sido inmediatamente aceptada por la Regente.

Madrid 3 (6'30 t.)

En el consejo de ministros ha quedado acordado la fecha y el itinerario del viaje de Doña María Cristina á Barcelona.

Dicha señora saldrá el trece para Zaragoza donde permanecerá dos ó tres días, en Lérida se detendrá uno y el 18 entrará en Barcelona.

En la sesion del Congreso prosigue el debate sobre los alcoholes.

Telegramas extranjeros.

Paris 3.

Siguen las manifestaciones boulangeristas. En Chion los reservistas recibieron al prefecto á los gritos de ¡viva Boulanger! La policia tuvo que retroceder en vista de la actitud de los manifestantes.

Se ha desmentido el rumor de que M. Herberte cese en la embajada de Berlin, siendo reemplazado por M. Decrais.

Circula el rumor de que Austria y Rusia han llegado á una avenencia en la solucion que debe darse á la cuestion de Bulgaria.

Corresponsal.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del día 5 de Mayo.

San Pio V papa, y la Conversion de San Agustín. San Pio nació en Bosco y desde niño mostró un talento y una discrecion poco comunes. Acertaron á pasar por su casa unos religiosos que admirados de sus relevantes prendas, lleváronsele consigo. Tomó el hábito dominicano y sus virtudes y profundos conocimientos le granjearon los cargos de Prior de varios conventos, Cardenal y finalmente Papa por muerte de Pio IV. Murió el año 1572.

CULTOS.—Continúan las Flores de Mayo en Saldaña, Adoratorios, San José, San Juan y San Lorenzo, predicando en ésta Don Zacarias Metola.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS de los PP. jesuitas en Oña. 2.º de Mayo de 1888. TERMÓMETRO.

9 mañ.	3 tard	Media.	Mínima	Máxima á la sobra.	Oscilacion	Máxi al sol
14,1	18,7	12,6	5,0	20,3	15,3	23,9

PSICRÓMETRO.

9 de la mañana.		3 de la tarde.		Promedios.	
Tension	Estado higrométrico	Tension.	Estado higrométrico.	Tension media.	Estado higrométrico
6,0	0,50	5,6	0,35	5,8	0,42

BARÓMETRO.

9 mañana.	3 tarde.	Oscilacion.	Altura media
712,4	711,3	1,1	711,8

Direccion del viento.	0.
Kilómetros recorridos.	106
Evaporacion en milímetros.	4,3
Lluvia en milímetros.	»
Estado del cielo.	Despejado.
Grados actinométricos.	61,3
Grados ozonométricos.	9
Temperatura mínima del día 3.	(6,9)
Altura de la nieve en milímetros.	0.

Madrid 3 de Mayo de 1888.

BOLSA.

FONDOS PÚBLICOS.

Deuda perpétua al 4 por 100 interior.	67-20
Pequeños.	67-20
Exterior	69-75
Pequeños.	70-10
Amortizable	84-25
Pequeños.	84-25
Cubas 1886.	99-75
Banco de España.	416-00
Hipotecario.	104-00
Tabacaleras.	105-00

CAMBIOS.

Londres 90 dias fecha.	25-62
Paris 8 dias vista.	1-85

BOLSA.

Contado.	67-20
Fin de mes.	67-15
Próximo.	00-00
Barcelona.	67-15
Paris.	68-05

BURGOS: Imp. Católica, Huerto del Rey 13.

VINO DE PEPTONA



Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis consunción cuando el estómago no tolera ninguna alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de pepton y hierro.—Pepton de carne.—Pepton de leche. Chocolate de pepton.

Se preparan diariamente grandes cantidades.

ORTEGA LEON 13 MADRID.

Unico depósito en Burgos: Farmacia y Laboratorio químico del Doctor Guilarte.—Lain-Calvo 28, esquina del arco del Pilar.



Marca depositada.

DOGMA Y RAZON

REVISTA DECENAL

publicada por la Biblioteca

LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA

Con la colaboración de los Sres. Sacerdotes.

Ilmo. Sr. D. Ramon Ezenarro
Dr. D. Francisco Mateos Gago
Dr. D. Andrés Posa

Rmo. Fr. Ramon Buldú
Dr. D. Félix Sardá y Salvan
Dr. D. Zacarias Metola

Salé los días 10, 20 y 30 de cada mes

ADMINISTRACION.—Madrid: Arenal 15, librería.—Barcelona: Angeles, 14.

Precios de Suscripción: Haciendo la suscripción directamente 4 pesetas al año y 2'50 semestre en toda España é Islas adyacentes.

Por medio de correspondencia, 5 pesetas al año y 3 semestre.

Para las Colonias españolas y Extranjero, los mismos precios con el aumento correspondiente de franqueo.

REGALO: A los suscriptores que anticipen el importe de un año se les remitirán gratis, á la par que la Revista, dos tomos de la Sección Castellana, de la Biblioteca *La Verdadera Ciencia Española*, cuyo valor es de 2'50 pesetas.

Los suscriptores á dicha Biblioteca (Sección Castellana) podrán serlo de la *Revista* con solo el pago de 1'50 pesetas, si con él anticipan el abono de un año á la Biblioteca é hicieren la suscripción directamente en la Administración, Madrid ó Barcelona.

Para la suscripción directa, otorguénse las libranzas, cartas-órdenes ó letras á nombre de ADMINISTRADOR de la *Verdadera Ciencia Española*.

Cuatro palabras

SOBRE LAS GOTAS VIRILES

No se tienen ciertamente que formular promesas ni escribir augurios sobre este acreditado específico por la razón de que tienen historia: son conocidas, probadas, han derramado bien y tienen propagandistas agradecidos y esto exime toda ponderación.

Los Médicos especialistas las recetan, corporaciones las apadrinan, la prensa las encomia y el periódico *El Proceso Médico* las dedica un número entero ¿qué más?

Sepa sin embargo el público que son un reconstituyente poderoso, analéptico de primera fuerza.

Abren el apetito siempre.

Corrigen la esterilidad.

Son grandemente estomacales.

Curan la parálisis.

La sordera, si esta es debida á la parálisis del nervio acústico; la ceguera, si reconoce por causa la paresia del nervio optico, y el asma, si el gran simpático es asténico.

La espermatorea la contiene siempre, la corta euseguida.

Y, en fin, cura todas las dolencias medulares, incluso la tabidez.

Se venden en todas partes, y en las principales farmacias y droguerías del orbe. Valen solo 6 pesetas, y pueden adquirirse remitiendo importe al *Internacional Gabinet*, Barcelona, quien las envía á todos los puntos certificados y franco de envío.—Para pedidos al por mayor se dirijan á la *Sociedad Española farmacéutica*, G. Formiguera y C.^a, Tallers, 22, Barcelona.

Uso: como se ordena en las etiquetas del frasco ó su embalaje, sistema «Scott.»

Depósito en Burgos, Farmacia de D. Félix Mozo, Lain-Calvo, 20,—BURGOS.

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO BOCA

PARA LA BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.

Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la *Mentholina* del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentíficos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

MAPA DE LA PROVINCIA DE BURGOS.

Publicado por D. Juan José de la Morena, reconocido de grande utilidad para las escuelas de primera enseñanza y para los Ayuntamientos. Véndese en casa de D. Santiago Rodríguez Alonso, Pasaje de la Flora, y en las librerías de la Viuda é H. i. jos de Herce, calle del Mercado, núm. 18, y Centro Católico, calle de Lain-Calvo, núm. 16.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías, SCOTT & BOWNE, Químicos.—N. YORK.

BREVES SOLILOQUIOS DEL ALMA

con

SAN JOSÉ,

dispuestos para 31 visitas, triduo, novena y varias devociones, por el Rdo. P. J. Calasanz de Llevaneras, capuchino. Segunda edición notablemente aumentada.

Un tomo en 8.º de 114 páginas á ptas. 1, encuadernado en piel negra. Centro Católico La n-Calvo 16.

Los pedidos por mayor á la librería de D. Antonio Quintana, calle de la Peja, número 31, Barcelona.

CURA DE LA GOTA Y REUMATISMO



en doce ó veinticuatro horas, con el acreditado específico de Alarcón, de Marbella, aprobado en los hospitales de Lóndres y varios de Europa.

Hállase de venta en todas las Farmacias y Droguerías á cinco pesetas frasco.

Unico depósito en la provincia, Farmacia de D. Valeriano Sainz Valpuesta, sucesor de Foronda Lerena, Burgos, Plaza Mayor, 45.

Casa del especialista Allietop House Sidney Roas—Harringay park á Hornsey.—Lóndres.

Vino de Manzanilla puro.

En el nuevo despacho de vinos de la acreditada bodega del Sr. Moral, sito en la calle de Lain-Calvo, núm. 43, se vende vino de Manzanilla puro, procedente de una de las mejores bodegas de San Lucar de Barrameda, al precio de diez reales botella de la llamada máxima, y á ocho reales la llamada olorosa.

También se vende por cajas de doce botellas siendo el precio de la máxima á ciento diez reales y la olorosa noventa.

Para cantidades mayores dirigirse á D. Félix Mozo, Lain-Calvo, Farmacia, quien escribirá al propietario de San Lucar, para que lo haga venir directamente desde aquella bodega, y en este caso será precio especial.

Libros publicados por el CENTRO CATÓLICO.

Los Mayos, novela por D. Manuel Polo y Peyrolon, con un prólogo de D. Marcelino Menéndez y Pelayo, 3.ª edición en rústica 1'25 ptas.

El Labrador Español, jun' pasito adelantel por D. Miguel Martínez Ballesteros, un tomo de 424 páginas en rústica, 1'25.

La Colombiada, poema épico en 24 cantos y su introducción, escritos con variedad de metros por D. Felipe Trigo y Galvez, 2 tomos en rústica 2 pesetas.

Cuentos y patrañas, ó cosas del mundo que parecen mentira y son verdad, por D. Felipe Trigo y Galvez, un tomo en rústica 1 peseta.

Las Hermanas de los Angeles, por Anna Marie, traducción de D. Felipe Trigo y Galvez, 2 tomos en rústica 2 pesetas.

Viajes Celebres á las Regiones Polares, coleccion de los verificados por los mas notables exploradores, y escógidos entre otros de carácter universal, por varios autores Franceses, version castellana de D. F. T. y G, 3 tomos en rústica 3 pesetas.

En el mismo CENTRO se hallan toda clase de obras de Religion y Moral, Ciencias y Literatura, Misales, Sacras, Libros de rezo, Devocionarias económicos y de lujo variado surtido de papeles de todas clases y objetos de escritorio.

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS.

HOGG, Farmacéutico, Rue Castiglione, 2, en PARIS y en las principales Farmacias

ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG

Este Aceite extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos mas delicados; su acción es segura contra las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Delgadez de los Niños, etc.

Desconfiar de los aceites de color moreno, á precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disfrazar su mal olor y su mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extractos, de Vinos, etc., mientras que el aceite de HOGG es de color amarillo claro, natural, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin mezcla.

Exigir el nombre de Hogg y ademas la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de Paris, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

ADVERTENCIA.—Bájase en el rótulo el sello azul del Estado Francés.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS



de la ABADIA de SOULAC (Gironde) Prior DOM MAGUELONNE DOS MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 — Londres 1884 LAS MEJORES RECOMPENSAS INVENTADO 1373

«El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.»

«Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y unico preservativo de las afecciones dentarias.»

Elixir 2'50, 5ª, 10ª; Polvo 1'75, 2'50, 3'50; Pasta 1'75, 2'50; Elixir el 12 Bate 1'47, Lamo 2'37.

Una botella en 1887

Agente General: SEGUIN BORDEAUX

Deposito en todas las buenas Farmacias, Droguerías y Boticas

LA CRUZ ALIGERADA

ó sea motivos de consuelo en las tribulaciones.

Opusculo traducido del que escribió en italiano el P. J. P. Pinamonti de la Compañía de Jesús. Consiste de 7 consideraciones para cada día de la semana. Todo elogio que se haga respecto de este opusculo, sería poco para apreciar lo que es, se halla de venta en el Centro Católico, Lain-Calvo 16, Burgos, al precio de 0'50 pesetas.